
今年下半年以來，在東莞虎門開廠的江西人武
哥，日子並不好過。他多次打電話和我聊起生意
上的事，讓我有空的時候去他的廠裏看一下。

前兩天，在感染恢復之後，我終於得空赴約。
從廣州到虎門泰平工業區，80分鐘車程就到了。
這裏是當地最大的一個機械加工企業聚集區，不
少運載各種鋼材、機械產品的貨車往來穿梭。武
哥說，外表看起來整個工業區很忙，但有些廠子
其實「空轉」，貨在路上跑，大家並不賺錢。

他說，內地「解封」了，但距離整個產業
圈、供應鏈再次「活」起來，還有一段路要
走。他們的客戶裏，船廠訂單少了，汽車廠產
能下降了，對他們造成了直接的影響。今年的

銷售量，比往年少了一半多。
武哥的壓力遠不止面上所見。此前，作為車

間主管，他在浙江一家牛仔服裝廠工作了10多
年。服裝廠內銷、外銷不濟，武哥的兄長文哥
成為600多人失業大軍中的一員。他領了10多
萬元的補償金，投入了弟弟這家小廠。

同樣「押注」在武哥工廠的還有軍叔。今年
10月，軍叔承包的500畝農田到期，由於出價
沒有優勢，他並沒有獲得續期。他投入20多萬
元，成為了這家小廠的股東。

事實上，武哥也是因為之前在餐飲業創業失
敗，才來到東莞開廠。如今，這家只有5台機
床的小廠，關係着三個家庭的生計。

對於當前存在的困難，武哥說，希望各行各
業的產業鏈快速恢復。沒有源頭的「活水」，
像他們這樣的小企業，很難生存。另外，他也
特別提到，這幾年市道不好，東莞的廠房業主
不但不願意降租，反而年年在漲價，這已經成
為中小企業生存的最大負擔。

武哥說，小微企業可能對政府的經濟貢獻並
不算大，但它們後面是大量的就業機會，是很
多家庭的生計所繫，希望政府、業主、社會各
界，都能夠為
小 微 企 業 生
存，創造良好
的環境。
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一個小廠和三個家庭

穗發熱門診降溫 日求診量減50%
急診科個案仍處高位 多省啟新冠感染情況調查

香港文匯報訊 綜合記者敖敏輝及澎湃新

聞報道，30日，在廣州市新冠病毒防治專題

發布會上，廣州各大醫院防治一線科室主任、專家教

授、院長等，圍繞新冠疫情走勢、「白肺」、心肌炎

等公眾關心的熱點話題進行釋疑。醫院一線統計顯

示，廣州的發熱高峰已經明顯「降溫」，每日求診量

下降了50%左右，不少醫院亦已平穩度過了醫護感

染峰值階段。
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香港文匯報訊（記者海巖北京報道）十三屆
全國政協經濟委員會副主任、中國社會科學院
原院長謝伏瞻30日談及平台企業監管時表示，
無論企業還是監管部門，都不要把必要的監管
與企業所有制屬性掛鈎。監管部門對於法有據
的要大膽管，暫時沒有政策法規的，應加強調
查研究及時制定監管規範，並允許企業有一定
的整改時間，以減少損失，決不能朝令夕改，
讓企業無所適從。對於企業而言，要提高受監
管意識，發現問題及時整改。
謝伏瞻當日出席「2022 鳳凰網財經峰會」指
出，要改善社會預期，提振社會信心，就必須
回應社會關切。對社會上存在的一些擔心的問
題，中央也要明確無誤作出回應。謝伏瞻舉例
說，平台企業，作為新一代信息技術催生的新
業態，是中國超大規模市場優勢孕育發展起來
的，是中國的顯著優勢，創造了大量就業，在
國際上也具備較強競爭力。「作為新模式和新

業態，監管部門缺乏現存的法律法規作為監管
依據，企業也沒有可以遵循的制度規範，因
此，一段時間出現一些問題也是很難避免的，
關鍵是要及時發現問題，依法進行整改。」
「關於『兩個毫不動搖』，中央的政策和提
法從不含糊，是一以貫之的。但社會上總有一
部分人曲解中央政策，把對所有企業相同的要
求看作是對非公企業的歧視。」謝伏瞻舉例
說，「中央提出推進共同富裕取得更為明顯的
實質性進展，本是全黨的工作目標，是面向全
社會的，是到2035年的目標，有些人則解讀為
是要共民營企業家的富了，有的民營企業家也
不敢投資了。還有些金融機構，面對同樣風
險，寧投國企不投民企，以免其責。凡此種
種，都戳傷了民營企業家的積極性。」

依法保護民營企業產權和企業家權益
謝伏瞻表示，中央要求要從制度和法律上

把對國企民企平等對待的要求落下來，從政
策和輿論上鼓勵支持民營經濟和民營企業發
展壯大，依法保護民營企業產權和企業家權
益，並要求各級領導幹部為民營企業解難題
辦實事，構建親清政商關係。這些都為民營
經濟和民營企業發展掃清了輿論和政策上的
障礙。
關於房地產業的發展，謝伏瞻表示，不僅防
止房地產業的盲目擴張，吹大泡沫，製造風
險，也能保證居民合理住房需求和優質頭部企
業健康發展，防止一刀切。今後，隨着人均住
房面積增加，人口總量結構變化，房地產業增
速肯定會下降，但中國戶籍人口城鎮化率與常
住人口城鎮化率相差十幾個百分點，解決改善
性住房需求和新市民剛性需求還有相當大空
間，在一定時期內房地產業在國民經濟中的作
用也不能低估。因此，推動房地產業持續健康
發展仍然是重要課題。

香港文匯報訊 據新華社報道，十三屆全國人大常委會第三十
八次會議30日表決通過了關於召開十四屆全國人大一次會議的
決定。根據決定，十四屆全國人大一次會議將於2023年3月5日
在北京召開。
決定建議十四屆全國人大一次會議的議程是：審議政府工作報

告；審查2022年國民經濟和社會發展計劃執行情況與2023年國
民經濟和社會發展計劃草案的報告、2023年國民經濟和社會發展
計劃草案；審查2022年中央和地方預算執行情況與2023年中央
和地方預算草案的報告、2023年中央和地方預算草案；審議全國
人民代表大會常務委員會關於提請審議《中華人民共和國立法法
（修正草案）》的議案；審議全國人民代表大會常務委員會工作
報告；審議最高人民法院工作報告；審議最高人民檢察院工作報
告；選舉和決定任命國家機構組成人員等。
全國政協主席會議建議明年3月4日召開全國政協十四屆一次

會議。
政協第十三屆全國委員會日前召開主席會議，建議全國政協十

四屆一次會議於2023年3月4日在北京召開。會議還決定，2023
年1月15日至17日召開全國政協十三屆常委會第二十五次會
議，為召開全國政協十四屆一次會議作準備。

謝伏瞻籲勿把平台企業監管與所有制掛鈎 明年全國兩會3月初召開

香港文匯報訊 綜合中新社及澎湃新聞報道，
據國家藥監局網站消息，國家藥監局根據《藥品
管理法》相關規定，按照藥品特別審批程序，進
行應急審評審批，附條件批准默沙東公司新冠病
毒治療藥物莫諾拉韋膠囊（商品名稱：利卓瑞/
LAGEVRIO，香港譯莫納皮拉韋）進口註冊。
國家藥監局網站顯示，相關藥品為口服小分子新

冠病毒治療藥物，用於治療成人伴有進展為重症高
風險因素的輕至中度新型冠狀病毒感染（COV-
ID-19）患者，例如伴有高齡、肥胖或超重、慢性
腎臟疾病、糖尿病、嚴重心血管疾病、慢性阻塞性
肺疾病、活動性癌症等重症高風險因素的患者。患

者應在醫師指導下嚴格按說明書用藥。
國家藥監局要求上市許可持有人繼續開展相關

研究工作，限期完成附條件的要求，及時提交後
續研究結果。
根據此前內地媒體報道，9 月 28 日，默沙東

宣布與國藥集團達成合作協議，根據協議，國藥
集團將獲得默沙東的這款藥物在中國內地獨家進
口權和經銷權，屬於處方藥。
香港亦在今年3月批准該款藥物用於新冠患

者，醫管局指引要求，孕婦及餵哺母乳的媽媽不
能使用，但不會影響肝酵素，亦不會影響藥物間
的相互作用。

內地應急附條件批准默沙東新冠藥進口註冊

◆新冠口服藥莫諾拉韋膠囊。 資料圖片

30日，香港文匯報記者走訪發現，與12月中旬相比，廣州各大醫院的發熱門診人流量出現了明顯下降。上午10時，位
於海珠區的南方醫科大學珠江醫院，發熱門診入口十分冷清，香
港文匯報記者在現場駐足半小時，只有一名媽媽抱着小孩前來求
診。在荔灣區婦幼保健院，發熱門診內的工作人員已明顯減少，
整個候診大廳只有兩三個求診者。

醫護錯峰感染平穩度過高峰期
南方醫科大學南方醫院感染內科及肝病中心副主任、疑難感染
病中心主任、主任醫師彭劼介紹，從門診數據來看，前期發熱患
者人數比較多，目前發熱高峰基本已經過去。
「之前高峰時線下每日有1,300多人就診，現在變成600多人
左右，而線上互聯網醫院的發熱門診量也在下降。」彭劼說。
與此同時，醫護感染和返崗情況亦好轉。彭劼說，醫院醫護呈
現了錯峰感染現象，沒有大規模、集體倒下，這壓低了醫護感染
峰值，使得平穩度過這一階段。目前，一部分已經康復的醫護已
經順利返崗，一部分還沒受到感染，全院醫護儲備充足。

急診科以基礎病長者為主
發熱門診求診量減少，但急診科個案依然維持高位。據廣州市
第十二人民醫院急診科工作人員介紹，29日，該急診科求診量達
到最高峰，有基礎疾病的長者佔絕大部分，其中亦有少量「陽
康」後的上班一族，病床位十分緊張。不過，總體上，年輕人症
狀並不明顯，其中不少人是心理因素導致，屬過於緊張。

醫師：四類高危人群仍需警惕
中山大學附屬第一醫院重症醫學科副教授、副主任醫師司向介
紹，當前，高危人群仍需受到重點關注。一是年齡超過70歲，
尤其是80歲以上的老人；二是沒有打疫苗的人群；三是有慢性
基礎病的人群，例如高血壓、糖尿病、慢性腎功能不全、慢性肝
病的人群；四是免疫功能低下人群，例如血液病患者，移植後患
者，長期服用激素等免疫抑制劑的病人。
「這些患者在家裏要『吃好喝好』，因為我們發現有不少病人
因在家裏營養不良，出現脫水、低鉀低鈉等電解質紊亂問題而入
院。」司向說。

問卷調查彌補報告信息不足
根據澎湃新聞的統計，近兩周，內地已有十餘個省份疾控中心
啟動新冠感染情況調查，並有四川、海南等地公布相關調查結
果。浙江省疾控中心問卷顯示，問卷的問題涉及居住地、年齡、
疫苗接種情況、冠病感染時間、感染症狀、是否去醫療機構就
診、同居者感染情況等。
各省調查表問題略有不同：江蘇省的調查問題包括最近一次疫
苗接種時間、檢出陽性途徑、症狀持續時間、全身明顯好轉時
間、基礎疾病情況等；甘肅省的問題涉及發熱的最高溫度、發熱
持續天數；山東省的問題涉及家中藥物和抗原儲備情況，所在單
位員工感染比例。
已經有一些先期進行問卷調查的地市、省份，根據回收問卷作
出評估、公開數據。浙江省衢州市28日召開疫情防控新聞發布
會透露，該市目前總體感染率約佔總人口的30%至35%，地區分
布主要集中在城區和大的鄉鎮所在地，感染人群主要集中在中青
年和青少年人群，農村老年人群感染率還不高。
四川疾控12月25日發布問卷結果，受調查者中病毒核酸或抗
原陽性10萬679人，感染率為63.52%，較12月19日首輪調查結
果（46.93%）上升16.59個百分點。
在12月27日國務院聯防聯控機制召開的新聞發布會上，中國
疾控中心傳防處主任醫師殷文武曾提及進行網絡問卷調查的原因
和作用。他說，問卷調查彌補了報告信息的不足，對整個疫情評
估起到了很大的作用。

◆目前，廣州各大醫院發熱門診求診量已明顯下降，但急診科個案依然維持高位。 香港文匯報記者敖敏輝 攝


